

tal que se pueda reflexionar sobre la magnitud, el sentido y la forma como ellos han afectado a sus protagonistas.

Este es el contexto en que se ubica el libro que comentamos. A través de sus páginas el lector va siguiendo, paso a paso, los procesos de surgimiento del movimiento campesino, de reestructuración de la organización patronal, y de la reforma agraria. Estos comienzan a mediados de la década del 60 hasta llegar a la situación actual, caracterizada por el congelamiento de la organización campesina, la destrucción de la reforma agraria y fuertes conflictos en el interior de las organizaciones patronales, generados por la implantación de un modelo autoritario en lo político y de profundización capitalista en el ámbito económico. El autor centra así su exposición en tres temáticas: movimiento campesino, organización empresarial y modificaciones en la tenencia de la tierra.

Uno de los méritos de este libro es la vivacidad que caracteriza la información que contiene. No estamos, en este caso, en presencia de un ensayo o de meras especulaciones. Al contrario, utilizando diversas técnicas que se inscriben en el quehacer sociológico –incursionando también en la antropología– los argumentos que se plantean provienen de diversas investigaciones de terreno realizadas directamente por el autor.

Por otra parte, pensamos que esta investigación –al igual que la mayoría de los estudios sobre problemas rurales– se centra demasiado en el campo, sin proyectar las consecuencias que tienen los procesos desencadenados en el campo sobre la sociedad en su conjunto.

Sin perjuicio de lo anterior, se trata de una publicación que analiza en profundidad un período denso y complejo del sector agrícola chileno. A través de este libro se puede entender lo que ha sucedido a sus principales actores sociales: asalariados, campesinos en las diferentes acepciones del término, y empresarios

agrícolas. Como lo señala el profesor Barracough en la presentación del libro: "El autor no emite juicios ni pinta en negro y blanco lo que ha sucedido. Intenta ayudar a comprender lo que pasó y lo que puede pasar en el futuro".

Este libro, editado por el programa de FLACSO en Santiago, será sin dudas, una referencia obligada para el diseño de futuras investigaciones en el sector agrícola, y, para entender lo que ha ocurrido a través del tiempo en el campo chileno.

Cristián Vives

SECTOR AGRICOLA

Gómez, Sergio: *Instituciones y Procesos Agrarios en Chile*. Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, FLACSO, y Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, CLACSO. 167 pp. 1982.

Resulta un lugar común plantear que la sociedad chilena ha sufrido cambios profundos, y en diferentes direcciones, en los últimos 20 años. En el caso del sector agrícola, esta afirmación es evidente para cualquier persona, ya que primero se llevó a cabo un proceso de reforma agraria, el cual fue desarticulado posteriormente. Además, a través de una somera revisión de la prensa, se observa que la situación por la que atraviesa el sector agrícola muestra un estado de frustración generalizado. Sin embargo, a pesar de existir un amplio consenso de que en el campo han ocurrido profundas transformaciones, ellas no se encuentran debidamente documentadas a través de estudios sociológicos, de manera

Sector agrícola [artículo] Cristián Vives.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vives, Cristián

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Sector agrícola [artículo] Cristián Vives.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)